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Censo 2024: cifras de crecimiento 
de población dejan más dudas que 
certezas entre alcaldes de la región 
MEDICIÓN. Ediles 
coinciden en que 
datos de salud y 
educación 
muestran que hay 
más personas en 
la región. 

José Fco. Montecino Lemus 
cronica(dmercurioantofagasta.cl 

tre el Censo 2017 y 2024, 

E“ unaumento de más 
le27 mil personas enlare- 

gión, llegando a un total de 635 
mil personas censadas enla zo- 
na. Una cifra que a simple vista 
podría generar dudas, conside- 
rando que en el último tiempo 
hubo uncrecimiento importan- 
1e-yvisible-enlos habitantesde 
campamentos, en personas que 
seatiendenen la salud primaria 
ola falta de cupos en la educa- 
ción pública, solo por dar algu- 
nosejemplos. 

Gonzalo Ibáñez, directorre- 
gional del Instituto Nacional de 
Estadísticas ANE), da unaexplica- 
cióna esta cía, “Lo que eviden- 
cianlas ciftasson varios elemen- 
tos. Uno tiene que ver con quela 
poblaciónestáenvejeciendoylos 
indicesdefecundidad hanidoala 
baja. Sibien en las décadas pasa- 
das uno tenía la concepción de 
quela población crecía aun3%, 
resulta que ahora estamos cre- 
ciendo amenos de un1%. Y por 
eso muchas veces da cuenta de 
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EL CENSO SE DESARROLLÓ EL AÑO PASADO. 

na, sin duda muestran un bajo 
crecimientoenla población. Sin 
embargo, nos posiciona como la 
cuartaciudad más pobladadeChi- 
le, superandoindusocomunasco- 
mo La Florida. Entendemos que 
este esun panorama parcial y su- 
jeto a futuras actualizaciones, ya 

que el proceso censal completo 
terminará enenerode 2026”. 

Por esto, el edil señala que 
están a la espera delos resulta- 
dos correspondientes a pobla- 

  qu stoenlap 
esmenor”. 

LAS DUDAS 

Las ciftas no dejaron indiferen- 
tesalos jefes comunales. La al- 
caldesa de Tocopilla, Ljubica 
Kurtovic, menciona que el caso 
desuciudad - endondesolo hu- 

'bounaumento de 214 personas 
-, podría explicarse, en parte, 
por mejorar la calidad de vida. 
Además, recuerda que “recién 
elpróximo2026 podremos con- 
tar con un CFT en la comuna, 
por lo que los jóvenes deben 
emigrar a otras ciudades a estu- 
dar y muchos ya no regresan”. 

Mientras, elalcalde de Anto- 
fagasta, Sacha Razmilic, precisa 
que “los datos entregados hasta 
el momento son preliminares. 
401.096 habitantes querespon- 
dieron la encuesta en la comu- 

ciónmigrante, “pr pa 
rael30 deabril, locual nos per- 
mitirá tener una visión más 
completa y precisade larealidad 
demográfica de nuestra comu- 
na, dado que Antofagasta cuen- 
tacon una población extranjera 
importanteanivel país”. 

Enotrosalcaldes, noobstan- 
te, deslizan una diferencia entre 
la cifra de la medición y la reali- 
dad. “Este desajuste entrelas ci 
frasoficiales del Censo y lasitua- 
ción real genera un problema 
grave:silos números del Censo 
noreflejan la verdadera pobla- 
ción, los recursos asignados des- 
deelEstadoserán insuficientes”, 
adviertelajefacomunaldesierra 
Gorda, AdrianaRivera. Algo que, 
añade, “impacta directamente 
enla calidad de vida de los veci- 
nos, limitandoel acceso asalud, 
educación y servicios básicos. 

Laalcaldesa Rivera subraya: 
“El Censo oficial indica que en 
Sierra Gorda somos menos de 
dosmil habitantes, perolareali- 
dad es muy distinta. La pobla- 
ción flotante registrada fluctúa 
entre los 10.000-20.000 perso- 

nas, y a esto se suma el crecien- 
te lujo migrante desde Bolivia, 
que sigue en aumento”. 

CoincideelalcaldedeSanPe- 
dro de Atacama, Justo Zuleta. 
“Llama muchola atención lasci- 
fras entregadas. El 2023 selogró 
registrar atodaslas personas que 
seatienden por Fonasa en laco- 
muna, y eran 12.074 personas. Y 
elaño pasado, entrelos primeros 
meses delaño hastaseptiembre, 
selogró registrar un númeroque 
supera los 12.700 pacientes”. 

Con esto, el edil reitera que 
“llama mucho la atención la ci- 
fra entregada, porque los por- 
centajes son bastante significa- 
tivosrespecto alo que indica el 
INE”. Aunque menciona que 
“no creo que sea nuestro rol 
cuestionar la cifra, sino que es 
hacer un mayor análisisrespec- 
to delo que está ocurriendo en 
San Pedro, sobretodo conlapo- 
blación otante, que enesteca- 
so, por la metodología imple- 
mentada por el INE, a lo mejor 
nolorecoge”, enreferenciaare- 
gistrar a las personas en surre- 

“Silos números del 
Censo noreflejan la 
verdadera población, 
los recursos asigna- 
dos desde el Estado 
serán insuficientes”. 

Adriana Rivera 
Alcaldesa de SierraGorda 

“Hay indicadores es- 
pecificamente educa- 
cionales y de salud 
quenos dicen que au- 
mentó la población 
mucho más de lo que 
registra este Censo”. 

Eliecer Chamorro 

Alcaldede Calama 

gión de residencia y no donde 
pernoctó la noche anterior a 
responder el cuestionario. 

En tanto, el alcalde de Cala- 
ma, Eliecer Chamorro, comenta 
que, en elaspecto metodológi- 
co, “quizás podemos señalar 
que lo que se presentó inicial- 
mente por parte del equipo del 
INE, encuantoa la población ca- 
tastrada enla región, podría es- 
tar dentro delosparámetros. Sin 
embargo, hay ciertos indicado- 
res que a nosotros nos preocu- 
pa”. En esa línea, el edil loíno 
aseguraque“nos vamosajuntar: 
con losalcaldes del norte la pró- 
xima semana para evaluar esta 
estadística, porque afecta las 
políticas públicas en cuanto a 
distribución derecursos”. 

Elalcalde Chamorro afirma 
que las ciftas de las regiones 
muestran que, supuestamente, 
hay una menor tasa de creci- 
miento. Pero indica que “los in- 
dicadoresdela Región de Anto- 
fagasta y de la Provincia de El 
Loa, muestran claramente que 
tenemos problemas de sobre- 
cupo con respecto a nuestros 
establecimientos educaciona- 
les. El Ministerio de Educación 

señala queen Antofagasta sere- 
quiere levantar más escuelas. 
Tenemos colapso en los consul- 
torios, como así también en los 
SAR respectivos decada provin- 
ia. Tenemos lista espera... En- 
tonces hay indicadores educa- 
cionales y de salud que nos di- 
cen que aumentó la población 
mucho más de lo que registra 
este Censo”. (3 
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ELHOSPITALHA PRESENTADO DIVERSAS FALLAS EN EL ÚLTIMO TIEMPO. 

Comprometen 18 
cambios al contrato 
del Hospital Regional 
HRA. Además anunciaron multas por 
$1.800 millones. Las acciones fueron 
valoradas por el gobernador y gremios. 

n una reunión convoca- 

E daporelgobernador Ri 
cardoDíaz,junto ala Di 

rección Nacional de Concesio- 
nes del MOP y representantes 
de gremios de la salud, se 
anunciaron 18 modificaciones 
al contrato de concesión y la 
aplicación desanciones econó- 
micas a la empresa encargada 
desu administración. 

Enefecto, el director nacio- 
nal de Concesiones, Juan Ma- 
nuelSánchez, detalló quese han 
cursado 143 multas, sumando 
un total de 27 mil UTM ($1.800 
millones), tras identificar múlti- 

plesfalencias enla operatividad 
del hospital. “Hemos tomado 
medidas para exigir ala conce- 
sionaria una solución efectiva, 

incluyendo informes específicos 
sobrelos sistemas de climatiza- 
ción y cañerías, además de un 
plan de acción para resolver es- 
tos problemas en el corto pla- 
zo”, señaló Sánchez. 

También indicó que no se 
descartan cambios en lageren- 
ciade la concesionaria paraop- 
timizar su funcionamiento. 

Porsu parte, el gobernador 
Díaz valoró la implementación 
deuna Unidad de Intervención, 
encargada de monitorear sema- 
nalmente el cumplimiento de 
los compromisos adquiridos. 

“Esfundamental establecer 
un cronograma de acción que 
garantice avances concretos en 
lasmejoras del hospital”, expre- 
só la autoridad regional. Ade- 
más, subrayó que Concesiones 
asumió el compromiso de en- 
tregar reportes periódicos a la 
dirección del hospital y alosgre- 
mios delasalud paragarantizar 
la transparencia del proceso. 

El director (s) del Hospital 

    

Regional, Pedro Usedo, desta- 
cólanecesidad demodificar el 
contrato de concesión para 
adaptarlo alos requerimientos 
actuales del establecimiento. 

“Es un avance clave que 
permitirá mejorarla calidad del 
servicio y responder de mejor 
manera a las necesidades de 
nuestros pacientes”, sostuvo. 

CONSTANTES FALLAS 

Entanto, el doctor Michel Ma- 
rín, presidente regional del Co- 
legio Médico, dijo que “lascons- 
tantes fallas evidenciadas en di- 
versas inundaciones de las de- 

pendencias por mal estado de 
tuberías; los problemas de cli- 
matización en pabellones; y un 
incendio registrado en2023, cu- 
yos incidentessiguensinaclarar- 
se, siguen manteniendo en vilo 
ala comunidad ante una grave 
crisisdeseguridad ensalud”. 

De acuerdo con el doctor 
Marín, “estasituación requiere 

uncambio profundo por parte 
del MOP, que evite que la pro- 
placoncesionariasigaenlamás 
completa impunidad, y que se 
siga afectando la correcta ope- 
ración del recinto y sin unente 
público que haga una eficiente 
labor defiscalización y búsque- 
da de una solución definitiva, 
cuyaacción resulta fundamen- 
tal parasalir deste problema”. 

El representante regional 
del Colegio Médico indicó que 
“acáse han omitido inexplica- 
blemente las responsabilida- 
des en emergencias y eventos 
de suma gravedad, que no ha- 
cen más que profundizar la si- 
tuación que está afectando al 
principal recinto médico y cen- 
tro dereferencia en salud dela 
'macrozona norte”. 10S
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